

EL AVISADOR DE BADAJOZ.

SEMENARIO CATÓLICO.

Se publica
todes los JUEVES.

Se suscribe en la calle Lagares, número 6, donde se dirigirá toda la correspondencia á nombre del Administrador.

PRECIO DE SUSCRICION.
En la capital, 2 rs. al mes; y fuera de ella 6 rs. trimestre anticipados.

UN LIBRO DE TEXTO.

Exámen crítico del curso de historia de España por Anselmo Arenas.

Dos tomos de más de 600 páginas al precio de una peseta cada uno. Se vende en la Administración del AVISADOR, Lagares 6.

LUZ Y SOMBRA.

III.

Al alborozo con que los defensores de las nuevas ideas esperaban la encíclica pontificia respondió bien pronto el decaimiento de ánimo, la tristeza y la melancolía con que veían desvanecidas sus esperanzas y afirmadas una vez más las doctrinas católicas, que deseaban sepultar, cuando menos, en el sepulcro del olvido.

Y la cosa no es para menos; porque desde la primera línea empieza el Papa anatematizando las perversas doctrinas que han cubierto de luto la Europa y que nos amenazan con la reproducción en grande escala de las escenas de sangre que presenciaron los pueblos cristianos en los siglos V y siguientes, invadidos por hordas de bárbaros, que se extendían, como la langosta, sobre fértiles sembrados para dejarlos sin una yerba y convertirlos en áridos desiertos.

En la proposición XL del *Syllabus* había proscrito Pío IX el error que sostiene «ser la doctrina de la Iglesia católica contraria al bien y á los intereses de la sociedad humana.» Visto está que, á pesar de aquella condenación, no han faltado despues escritores que, ó por malicia ó por ignorancia, sostuvieran semejante disparate; tales son entre otros, Laurent y Draper, de cuyas obras hay en Badajoz mas de un ejemplar, y en poder por añadidura de personas católicas, que sin duda no saben el veneno que contienen. Esto sin contar la obra de texto del profesor del Instituto, D. Anselmo Arenas, vaciada en el mismo molde.

Pues bien; la encíclica *Inmortale Dei* comienza reproduciendo la doctrina católica en este punto, que es tambien de sentido comun, ya que para apreciar los hechos y ver lo blanco blanco y lo negro negro, basta con tener ojos en la cara.

Por eso las primeras palabras del P. Santo en la citada encíclica son estas:

«Obra inmortal de Dios misericordioso es su Iglesia; la cual, aunque de por sí y por su propia naturaleza atiende á la salvación de las almas y á que alcancen la felicidad en los cielos, todavia aun dentro del dominio de las cosas caducas y terrenales procura tantos y tan señalados bienes, que ni más en número ni mejores en calidad resultarian, si el primero y principal objeto de su institución fuese asegurar la prosperidad de esta presente vida.

A la verdad, donde quiera que puso la Iglesia el pie, hizo al punto cambiar el estado de las cosas; informó las costumbres con virtudes antes desconocidas, é implantó en la sociedad civil una nueva cultura, que á los pueblos que la recibieron aventajó y ensalzó sobre los demás por la mansedumbre, la equidad y la gloria de las empresas.»

Todo el que no esté cegado enteramente por el odio al catolicismo reconoce, si tiene alguna instrucción, la verdad de estas frases; tanto que el mismo Montesquieu, con ser quien era, hizo esta preciosa confesion en uno de los ratos de relativa calma: «¡Cosa notable! La religion cristiana, que parece no tener por objeto sino la felicidad de la otra vida, hace tambien nuestra dicha en esta.» (a)

Sin embargo nos aborrecen de muerte los modernos sectarios á quienes estorbamos en todas partes; ni mas ni menos que los primeros cristianos eran aborrecidos de los gentiles, á quienes

dirigiéndose Tertuliano en el Apologético les decía: «Somos los ciudadanos mas útiles; jamás negamos el depósito que se nos ha confiado, no manchamos el lecho ajeno, educamos piadosamente á los huérfanos, socorremos al indigente y nunca volvemos mal por mal.... Nadie puede quejarse de que los somos inútiles sino las prostitutas, los que sostienen lugares infames, los partidarios de la gente de mal vivir, los vendedores de veneno, los mágicos, los charlatanes, los adivinos y otros semejantes, á quienes siempre seremos perjudiciales.» (a)

La Iglesia fué moralizando y encauzando aquella podrida sociedad; y he aquí la razon porque los masones y masonizantes, los amigos del libertinaje, á que llaman libertad, los hombres en una palabra sin moral alguna no nos pueden ver ni en pintura, y se valen hasta de los medios mas reprobados, como la prostitucion, segun hemos probado de los masones en mas de una ocasion, para descatozar á los cristianos; bien persuadidos de que no podrán lograr su intento mientras haya católicos firmes, dispuestos á verter hasta la última gota de sangre en defensa de su fé y de la moral santísima del Evangelio.

Nosotros por fortuna estamos blindados contra esa clase de groseras calumnias esparcidas contra la Iglesia y contra sus miembros desde que existe y predichas por añadidura por el divino fundador y el apóstol S. Pablo, y por si se nos hubiera olvidado lo recuerda el Papa á continuacion de lo copiado, diciendo:

«No obstante, añeja es y muy antigua la acriminación, por donde se echa en cara á la Iglesia el que dicen su desacuerdo con la razon de Estado y no valer nada para el bienestar y esplendor que toda sociedad bien ordenada lícita y naturalmente apetece.

Sabemos que ya desde el principio de la Iglesia fueron perseguidos los cristianos con semejantes y peores calumnias; tanto que, blanco del odio y de la malevolencia, pasaban por enemigos del Imperio; y sabemos tambien que en aquella época el vulgo, mal aconsejado, se complacia en echar en cabeza del nombre cristiano la culpa de todas las calamidades que affligian á la nación, no echando de ver que quien las infligia era Dios, vengador de los crímenes, que castigaba justamente á los pecadores. La atrocidad de esta calumnia armó, no sin motivo, el ingenio y aguzó la pluma de San Agustín; el cual, en varias de sus obras, y mas ormente en la *Ciudad de Dios*, demostró con tanta claridad la virtud y potencia de la sabiduría cristiana por lo tocante á sus relaciones con la república, que, no tanto parece haber hecho cabal apología de la cristiandad de su tiempo, como logrado perpétuo triunfo de tan falsas acusaciones.

No descansó, sin embargo, el funesto apetito de tales quejas y falsas acriminaciones; antes plugo á muchos buscar la norma constitutiva de la sociedad civil fuera de las doctrinas que aprueba la Iglesia católica. Y aun últimamente, eso que llaman *derecho nuevo*, que dicen ser como perfección de un siglo adulto engendrado por el progreso de la libertad, ha comenzado á prevalecer y dominar por todas partes. Pero, á pesar de tantos ensayos, consta no haberse encontrado más excelente modo de constituir y gobernar la sociedad, que el que espontáneamente brota y es como flor de la doctrina del Evangelio.»

No habian de ser los miembros de mejor condicion que la cabeza, y á esta los fariseos la calumniaron delante del Presidente romano diciendo del Cristo que era enemigo del César. Por lo cual nadie que se llame cristiano debe extrañar que los nuevos fariseos le apelliden enemigo de la sociedad, de la autoridad, del gobierno, del progreso, de las luces y de tantas zarandajas como se oyen á todas horas.

A Jesucristo, nuestro bien, le quitaron la vida por aquella y otras calumnias; á los mártires les sucedió otro tanto; bien pudiera ser, y en los tiempos modernos se ha repetido el caso mas de una vez, que tambien á nosotros nos fuera en ello la

existencia, pero no por eso hemos de dejar de defender la doctrina católica por todos los medios lícitos que estén á nuestro alcance. Primero porque ese es nuestro deber, y segundo porque amamos demasiado á nuestra desventurada España para dejarla abandonada y á merced de sus enemigos.

Por ahora seguiremos exponiendo la encíclica *Inmortale Dei* y con ella la doctrina católica acerca del régimen de los estados y mejor gobierno de las sociedades, haciendo resaltar la conformidad de lo enseñado por Leon XIII con lo que habia dicho su antecesor, y de paso los gravísimos y trascendentalísimos errores liberales, cuyo último efecto es en el individuo el estado selvático, de donde dicen que procedió, y en la sociedad la desorganizacion mas completa en todos los ramos.

La bandera del «Diario de Badajoz».

La hemos visto desplegada al viento por su correligionario *El Motín*, en un artículo que copia nuestro estimado colega *La Propaganda Católica*, de Palencia, y el cual trasladamos á nuestras columnas porque debe ser conocido de las personas honradas.

Dice así la citada revista:

«A guisa de programa revolucionario ha publicado *El Motín*, en uno de sus últimos números, lo que á continuación copiamos sin comentarios, porque no los necesita.

Dice así:

«Por lo pronto, y para abrir el apetito, ensartaremos cada uno en un asador á un cura ó un fraile; profanaremos, si esto es ya posible, los conventos de monjas; guisaremos el rancho al aire libre con santos y santas de buena madera; nos disfrazaremos con las vestiduras sacerdotales, y al tiempo de comer haremos que nos distraigan los obispos bailando un can-cán.

»Después, bien comidos ya y bien bebidos, nos distribuiremos por las casas de los ricos, las sociedades de Crédito y los Bancos, y nos apoderaremos de todo el numerario, alhajas y objetos de valor, destruyendo lo que no nos podamos llevar, siendo innecesario añadir que entre cajón y cajón desocupado, las esposas y las hijas de los desposeídos serán nuestras mujeres.... ¡Y guay del miserable que se atreva á perturbarnos en el pacífico ejercicio de tan sagrados derechos!

»Turbas de obreros de la demolición recorrerán las calles con picos y palas para echar á tierra iglesias y palacios... Mas no, mejor será hacer uso de la dinamita, providencial invento que todo lo allana, encargando despues al incendio de acabar con lo que ella hubiese respetado por compasión ó debilidad.

»Mas ¡ha! que se me olvidaba lo mejor. Desde los primeros instantes se colocarán cuatro guillotinas en la Puerta del Sol, amén de una cursal á los extremos de cada calle, con las cuchillas bien afiladas para que corten un pelo en el aire imponiendo pena de la vida á los encargados de ellas que se atreven á cometer el crimen de holgar siquiera medio segundo.

»Abonaremos los campos con los cadáveres de los reaccionarios, á fin de que su carne y sus huesos, formados y nutridos con los huesos y la carne del pueblo, se trasformen en sustancias alimenticias que mantengan firmes nuestros músculos, para poder proseguir enérgica y santamente la justa y civilizadora misión que nos hemos impuesto de robar, matar y violar.

»Y esto, que haremos en grande escala en Madrid, se repetirá en pequeña, pero siempre con relación al número de habitantes, en todas las ciudades, villas y aldeas de España, hasta que no quede con vida un solo representante de la reacción en ninguno de sus variados y numerosos matices; y á ver si de este modo logramos regenerar esta nación desventurada.»

(a) *Esprit des lois*, Lib. 24, c. 6.

(a) Cap. 42.

¿No es verdad que basta con presentar este programa á los que no hacen nada para contrarrestar á la propaganda revolucionaria é impía?»

Recordamos que un periódico republicano decía, poco tiempo ha, que llegado el triunfo con que cuenta su partido, como si ya lo tuviera en la mano, no se repetirían los actos de vandalismo que hicieron aparecer á la pobre España, por el año de 1873 como una especie de cafrería; cuando con tal horror se nos miraba que el papel de la Deuda no se cotizaba en ningún país, y en el nuestro se ofrecía hasta el doce por ciento; como que todos temían arder, de un momento á otro, entre las llamas del petróleo republicano; si antes no sucumbían al puñal de los sicarios tan ferozmente manejado en Montilla y otros puntos al grito de ¡abajo la pena de muerte! y en nombre de la ilustración de la fraternidad y de la libertad.

No sabemos si *El Motín* se propone decir la verdad en chanza; pero creemos que su programa estaba escrito en su corazón, antes que se escribiera en el papel; y que por cumplirlo habrían de hacer cuanto pudieran los que ya lo ensayaron con brutal fiereza en el tiempo que pudieron.

Hoy empezarian por donde entonces acabaron. Sépanlos cuantos tienen algo que perder y obren en la seguridad de que las cobardes condescendencias de hoy no ha de evitarles el golpe que para otro día se les prepara.

VARAPALOS.

LIQUIDACION.

II.

La *airosa y noble figura* del zamarro *raquis-eje* de los llamados *Estacazos*, parecía haberse ya eclipsado. Tantos días pasaban, sin que se dejara ver en las columnas del *interfecto*, que no faltaba quien sospechara si, tal vez, el muy zoquete había llegado á convencerse de que daba en cuerpo demasiado resistente, para que cediera á las fuerzas de un ente raquífico.

Y calculaba el pobrete, que su ridícula *estaca* es de madera de caca-huete.

¡Bah! Con una instrucción casi nula, menos talento y ninguna vergüenza; como había de conocer el mostrenco, que viene haciendo el papel del oso ante toda persona ilustrada, aunque se diga amante de la república? Antes bien, él es muy capaz de engreirse con los aplausos de cuatro académicos de zapatería y taberna ó, al menos, de hallar, en tan *respetables* votos, un motivo para mostrarse satisfecho; aunque otra cosa le quede por dentro.

Y de que no las tiene todas consigo, no deja de ser buen indicio el paracaidas, que parece preparar, cuando escribe lo siguiente:

“Que el *DIARIO*, escrito por peones de albañil, soldados, maestros, etc., contenga algun desliz, aun merece dispensa, por nuestras humildes personas y por publicarse diariamente.....”

¡Alto ahí, *tío leña* el de la *estaca*! porque si en la redacción del *póstumo*, como en cualquier otro burdel, halla puesto indistintamente todo el que quiera barbarizar; aunque sean literatos de la talla de *Cuatocuat*, poco más ó menos, hay allí, sin embargo, plumas que tienen tanto de licenciadas como de licenciosas, para dar lustre al *mandilifero*.

Licenciados que subsidio le prestan con decisión;

más, me tienta esta aprensión:

¿Habrá alguno de presidio?

Y esta es duda que abrigará cualquier persona decente; porque solo un presidario, que escriba para soláz de chulos y pelanduscas, pudiera confiar á la prensa las transparentes y groseras indecencias con que el redactor de la *estaca* piensa obsequiar á la paciente clientela del papel masónico.

Por lo demás, es sabido que este cuenta con las luces de muchos Licenciados: porque, hablando de Licenciados de ejército, ahí tiene al H. Munda, que pasó la mochila con tanto garbo como el que más y que, mientras la llevó y después de soltarla, en virtud de la licencia absoluta, muchas licencias disolutas se tomó y, por cierto, nada poéticas; segun cuentan las crónicas de Canarias y otras no menos fidedignas.

Si de otra clase de Licenciados se trata, ahí está, dando honra y prez al *interfecto mandilero*, nada menos que el Licenciado Seseeca, cuya chispa indeficiente goza de bien ganada fama y, para los casos de honra, también cuenta con el Licenciado Cabra, con su apéndice y vicegerente el Bachiller San Quintín, digna astilla de semejante troneo.

Conque, no se queje sin motivo el *raquis-eje*;

pues cuenta con buenas ayudas; y aunque su papel salga todos los días, él sabe tomarse muchos, para aderezar su labor de gananía.

Esta es la que ahora vamos á analizar, para que se vea lo que es un topo ú otro animal por el estilo, cogido en la trampa y trabajando en vano por escaparse.

Un día tentó el diablo á un zarramplín cualquiera de los que emborronan papel en el *interfecto*, para que, olvidándose de los varapalos gramaticales que ha recibido, se metiera á darnos lecciones *póstumas* de gramática, y de ahí resultó que, entre los mil *gazapos* que se le escaparon, salieran los cuatro, que pusimos de manifiesto en nuestro número anterior, y que, por medio de otras barbaridades, quiere disculpar el padre y autor de los mismos.

Pues por más que haga, los *gazapos* han de volver á su origen; y tendrá que tragarlos, de buena ó de mala gana, el que los soltó. Y manos á la obra.

1.º En la sección religiosa del AVISADOR, correspondiente al jueves 17 de Diciembre último, escribimos: *El Domingo continuará el señor Arce-diano las conferencias que ha venido predicando, durante el Adviento, sobre la Encarnación del Verbo*. Y aquí empezaron las bufonadas estúpidas del gracioso de la compañía *interfecta*, todas con la punta que hay que admirar en esta: «¿Y la sintaxis de montar el Adviento sobre la Encarnación?»

Prescindiendo de la cox soltada por la acémila de la prensa extremeña, seguimos empleando, de intento, la misma construcción, para darle al crítico más tiempo de pensar; pero como él nació para *ser pensado*, de nada sirvieron nuestras indicaciones, capaces de hacerle entrar en razón, si él fuera racional.

Al fin, nos dijo el muy zaino, que tenía un *Diccionario de la Academia (edición de lujo)* y aprovechando esta importante noticia, le remitimos al *Diccionario*, para que en él viese que *sobre* significa *encima* y *acerca de*; pero, después de aprender lo que no sabía, vean ustedes por donde se nos apea el bárbaro *ablandahigos*, diciéndonos lo que sigue:

“Que *sobre* significa *encima*, *acerca*, etc. ¿Te lo he negado yo? En apoyo de tu causa citas el “*discurso que hizo D. Quijote sobre las armas*.” Supon... que el *discurso* hubiera sido *sobre el burro* ¿en qué habrías distinguido si aquél trataba del pollino ó se había hecho sobre el mismo? Luego *cabía* y *cabe* la ambigüedad y confusión en el empleo de la preposición *sobre*.”

Grotesca, si las hay, es la salida; y admirándola, no podemos por menos de exclamar:

¡Oh que escape tan extraño el que se busca este mu!

¿Que tiene que ver el cucon las témporas del a-?

Porque ¡hay ojos racionales que vean alguna analogía, entre el ejemplo inverosímil y violento, forjado por ese mochuelo, y el caso real *sobre* que se discute?

Pues mira, zamaco: como Cervantes no era redactor del *periódico mamarracho* que se vé en la *imposibilidad de poder* expresar sus ideas y dice.... lo que le sale, no lo que quiere: como el inmortal autor del *Quijote* dominaba la lengua patria, que tú estropeas; sin ambigüedad hubiera dicho lo que quisiera decir, empleando ó dejando de emplear la preposición *sobre*, la cual, solo mal usada, puede producir un sentido ambiguo.

¿Fue mal empleada esa preposición en el anuncio religioso, que tan néciamente censuras? Esta es la cuestión, pedazo de alcornoque.

Cuando el nombre regido de la preposición *sobre* significa un objeto que pueda *ser montado*, el empleo de la tal preposición puede hacer el sentido equívoco. Por eso, nosotros no diríamos: *Discurso que hizo el H. Munda sobre el H. Padilla*; porque este, sin duda, es un animal que puede y aun debe ser montado; como que su corcoba está pidiendo jinete.

Diríamos, pues, sin ser Cervantes: *Discurso que hizo el H. Munda acerca del H. Padilla*, ó *Discurso sobre los conocimientos literarios del H. Padilla*; seguros de que ninguno que no fuese *muy bruto muy bruto*, como en otra ocasión dijimos, había de entender que los *conocimientos literarios* podían ser montados, como tampoco pueden serlo ni *las armas ni las letras*, ni el *Adviento*, ni la *Encarnación*, segun suponía tu *suprema brutalidad*.

¿Bastará lo que acabamos de decirte, para frenar tu bestial crítica? De seguro que no. Seguirás disparatando como hemos de dudarlo?

Pues, *la cabra tira al monte*

segun dices con razon;

si yo no sabré.... suponte,

á donde tira el cabrón.

Como tú eres tan lince, todo hay que esperarle: más las personas competentes por su ilustración nos ayudarán á reir de tu insensatez, sin que

tengamos que añadir una palabra mas, para que sea por todos conocida la magnitud de este primer *gazapo*, que te devolvemos al cuerpo, y pasamos á devolvete otro.

2.º Raquis-eje. Tal es el compuesto bestial de dos palabras, que has hecho, como *consumado hablista*; aunque te falta el sentido comun, para manejar el *Diccionario (edición de lujo)* con cuya posesión te engríes, como niño con botitas nuevas.

Ahora quieres renegar de tu obra y, para eso, todo lo que se te (*te se sueles tú decir*) ocurre decir, se reduce á lo que van á ver los lectores:

“Que *raquis* y una de sus significaciones, *eje*, estaban unidas por un guion de fin de línea. ¡Vaya un descubrimiento y una poderosa razon para criticar un escrito de falta de gramática!”

¡Pícaro *guion de fin de línea*! Y ¡que diablos tenía que hacer ahí ese importuno huésped? ¡Iba á unir una palabra partida ó á juntar dos, para que formasen un compuesto?

Verdad es, que el *guion de fin de línea* pudo tomar el mal ejemplo que le daba el vocablo *eje*, el cual, por más que fuese *una de las significaciones* del *raquis*, para nada tenía que danzar en la fiesta.

Con decir que *raquis* era un error y que debía haberse escrito *raquis*, la cuestión estaba orillada; sin perjuicio de que tú, bobalicon de la *estaca*, te aplaudieras de haber cazado una *mosquita* más, en el cambio de la o por la s. ¡Pero añadir al vocablo equivocado, como por vía de reedificación, *una de sus significaciones*, la primera con que se topaba en el *Diccionario consabido* y precisamente la que menos hacía al caso! eso es originalísimo y solo se le ocurre al que asó la manteca.

Bueno saldría un escrito, en el cual, á cada palabra se añadiera una de *las significaciones*, como, por ejemplo: El pedagogo-maestro de escuela cabalga-monta sobre-encima de su pollino-asno nuevo y cerril etc. ¿No sería esto muy divertido?

Y vean ustedes otra explicación que á su ridícula salvajada quiere dar el badulaque de la *estaca*.

“Pero lo mejor del caso es que, el *terminacho raquis*, que empleabais en la acepción de *pobre inteligencia*, quereis convertirlo en errata de impreta, por *raquis* en su significación de espinazo. ¡Valiente bo'aratada!”

De modo que, siendo la acepción del *raquis* la que tú supones, porque así se te antoja, era como de *ene*, añadir una de las significaciones, y precisamente la de *eje*, tal vez porque tu *inteligencia*, *pobre de solemnidad*, tiene *eje* como las plantas gramíneas, ó más bien, como los carros que pasean por nuestras calles las nefandas pipas de los odiosos perfumes.

Eso lo averiguaremos, cuando tú pruebes, pues probarlo te toca, que la acepción del mal escrito *raquis* era la que tú has entendido ó querido entender y no la de *espinazo*, semejante por lo corcobado al de un *dromedario*. Tu allá te las arregles.

Pues cortando la cuestión

que tu embrollas, pobre peje,

quedas siendo *raquis-eje*.

con *guión* ó sin *guión*.

Eso á tu gusto ha de ser, para que veas hasta donde somos deferentes con tu serenísima brutalidad. En cambio, será á nuestra satisfacción cumplida la felpa que te ofrecemos, para cuando hayamos de remitirte con nuevos adornos los *gazapos* números 3.º y 4.º, que desdeñas, queriendo hacer piernas para defenderlos. Y nada te digo, miserable zascandil, de la quina que has de tragar, cuando aclaremos el galimatías de las últimas enseñanzas gramaticales, con tus *dativos y ablativos*....

Buen *ablativo* absoluto

eres tú; diré mejor:

buen *absoluto* hablador

ingerto en pedante y bruto.

Si; aguarda y verás por donde te salen tus recientes pujos literarios.

¡Tu lecciones á mí! ¡tu!!! ¡Voto al chápiro!

El pensarlo me cripa y me espeluzna.

¡Un ente tan bestial, que ya rebuzna;

que es único y sin par en lo gaza-piro!

Me pudiera coger en un renuncio

otro competidor, menos jumento;

pero ¡un camello tal! No lo consiento:

¡Protesto! ¡Me rebelo! ¡Me pronuncio!!!

NOTA BENE.—El campeón de la *estaca* y compañía, pueden ya haber comprendido que ni nos asustan las palabrotas, ni carecemos de facultades para manejar el estilo *chiesco*, en que se viene hablando; aunque, al usarlo, descartemos de él la parte lúbrica é inmoral con que lo exorna el *raquis-eje*. Mas, no por consideración á este, sino por motivos mas atendibles, en adelante, aunque se nos diga que *estamos en decadencia*, no hemos de seguir el tono que se nos viene dando; sino que seguiremos nuestra cuerda habitual; expliquese

como quiera el *interfecto* en sus lucubraciones *póstumas*, como él diría.

No por eso, renunciaremos á seguir nuestra *cajería de gazapos*, ni será esta menos divertida, tanto para nosotros como para los aficionados.

SECCION LOCAL.

La muerte se ha cebado estos días con inusitada crueldad en nuestra capital. Entre otras varias personas ha entregado su alma á Dios, despues de recibir públicamente los auxilios y consuelos de nuestra divina religion, la señora doña Adelaida Sarró, que dejó de existir el Viernes 22 á las ocho de la mañana.

La piedad y religiosidad que distinguia á la finada, junto con lo mucho que ha sufrido en los dos últimos años de su vida, nos inclinan á creer piadosamente que está ya gozando del inefable bien de la vista de Dios; no obstante suplicamos á nuestros lectores la encomienden á Dios cuyos juicios son inescrutables.

A su apreciable familia sirva de lenitivo esta misma idea que tenemos los cristianos; y cuente con que sus penas hallan eco en esta capital y muy particularmente en la redaccion del AVISADOR.

“¿Porqué los diputados, á quienes el pueblo aclama con el más noble y grande de los títulos, con el de padres de la provincia, aparentan desdeñarlo, menospreciarlo, al suprimir la clinica oftalmológica? ¿No han sentido la menor compasion, la más ligera lástima por sus hijos menesterosos que tienen perdida la vista al privarles del sagrado recurso de ver la luz del día, de ver á los seres que le son más queridos y de ver el mundo en que viven donde trabajar para el sustento de su familia?”

Esto dice el Sr. D. Luis Oliveres, en un comunicado inserto en *La Democracia* del 23 de los corrientes, refiriéndose á la supresion de la clinica oftalmológica, cuya direccion le estaba encomendada, en el Hospital provincial de esta ciudad.

Y nosotros, que en cien ocasiones hemos ya manifestado nuestro sentir en estos asuntos de beneficencia, debemos decir más; debemos recordar otra vez á la Diputacion provincial, que los servicios por ella prestados al menesteroso y desvalido no son, como pudiera creerse, rasgos más ó ménos espléndidos de su generosidad y humanitarismo; sino deberes, sacrificios deberes, cuyo fiel é ineludible cumplimiento le reclaman de consuno la historia, la razon, el derecho social y la opinion pública.

Los pobres, por la caridad de los buenos y con el trascurso de los tiempos, llegaron á poseer un rico patrimonio, cuyos cuantiosos bienes fueron arrebatados á la Iglesia, á quien la piedad de los donantes encomendó su administracion.

Al realizar este atentado jurídico y para justificarlo de algun modo, el Estado echó sobre él ó sobre la Provincia la obligacion de atender á los menesterosos, con la solicitud y esplendidez con que antes lo hiciera la Iglesia; y este deber pesará siempre sobre los que se lo impusieron por interés, como una carga de justicia.

Nos parece, pues, muy fuera de equidad y de razon el que así á la voz de “administracion y economías,” se desatiendan y menosprecien los preferentes servicios que la Diputacion debe á los pobres enfermos de la vista como á los que padecen otras enfermedades; y esto mientras que en el palacio provincial no falta el lujo que cabe en el crecido presupuesto para mobiliario y otros gastos de ostentacion y además con largueza se subvenciona la publicacion de obras que, por honra de la Provincia, nunca debieron alcanzar la generosa proteccion que se les dispensa.

Tiene, pues, razon que le sobra el hábil y reputado operador, Sr. Oliveres: no es á él, es á los pobres ciegos ó enfermos de los ojos á quienes despiadadamente se les excluye del derecho que tienen á ser asistidos en su propia casa, en la casa de la caridad, donde todos los que padecen de cualquier mal deben ser igualmente socorridos.

El lunes tuvieron lugar en la Santa Iglesia Catedral solemnes Rogativas por el feliz alumbramiento de S. M. la Reina Regente. Asistieron el Ilmo. Sr. Obispo y las autoridades civiles y militares.

El domingo próximo tendrá lugar, á las doce y media, en el palacio de la Diputacion, la apertura de la Academia provincial de ciencias médicas, pronunciando el discurso inaugural el académico D. Eduardo Mendez y Segura.

El *interfecto*, que parece andar á la greña con su colega *La Democracia*, dice con su especial literatura y con su estropeado sentido comun lo que sigue:

“Combatimos los *infundios* y la lógica nos impone aplaudir su caída; como tienen el deber de conciencia de silbarla cuantos miraron con benevolencia su creacion.”

No sabemos si en el Diccionario (*edicion de lujo*) que actualmente maneja *raquiseje* (ahora sin guion) estará admitido, ni aun como *familiar*, ese vocablo *infundios*; pero si comprendemos que en la tal palabra, que huele á bodegón, se quiere aludir á la creacion de un gabinete histológico, impugnada por el *póstumo*, como por otras *capacidades científicas*, de su misma talla.

Todos los días el *mandilifero*, para llenar sus columnas, suministra á los pacientes lectores una abundante racion de *Conocimientos útiles*; pero, entre esos conocimientos, no quiere contar los que ofrece la *histoquimia*, y los califica de *infundios*; y es que para él no existe otro criterio que el de las pasiones políticas; y mirándolo todo por ese prisma no se fija en las cosas ni en los hechos, sino en las personas.

Por eso, á pesar de su gran caridad masónica, nunca tuvo una palabra de elogio, para honrar la conducta heroica del jóven y distinguido profesor de medicina, D. Regino de Miguel Guerra, que, á brazo partido luchó con el cólera en el castigado pueblo de Don Benito y en cualquier otro punto, á donde le llamó su amor á la humanidad y á la ciencia.

Esta conducta humanitaria, léjos de aplacar el odio del *Diario petrolero*, parece haberlo avivado más; pues con solo saber que se trataba de crear el gabinete histológico y que dicho profesor pensaba oponerse á la plaza de Director, como cualquiera otro podría oponerse, tuvo bastante el condenado *mandilifero* para olvidarse de su afición á los *conocimientos útiles* y prescindir de su entusiasmo de pega por los adelantos de la provincia, mirando como un mal lo que tal vez en otro caso hubiera aplaudido con ardor; aunque no con más inteligencia que la que muestra al reprobarlo.

Ahora que la Diputacion provincial, prescindiendo del derecho que en la oposicion hecha y aprobada, puede fundar el Sr. de Miguel, ha dado al traste con todo lo referente á la creacion de dicho gabinete, llamado *infundio* por los *inteligentes é imparciales*; ahora tiene el *póstumo* la sandez de incluir ese acuerdo de la Diputacion entre los actos que él llama *las actuales represalias*. ¿Habrá estupidez semejante?

Y, cuando el *Diario*, por motivos que él se sabrá, quiere hacer el papel de amigo del partido dominante, el cual proclama la administracion desligada de la política ¡salimos con ese *infundio!* ¡meter la pata, con eso de las *represalias!*

Per algo se ha dicho: *no hay enemigo tan funesto como un amigo tonto.*

VARIEDADES.

LA COTORRA.

(FÁBULA.)

Era un padre Don Gil tan mentecato,
Y en educar sus hijos fué tan nulo,
Que la negra impiedad, el desacato
Hallaban á sus ojos disimulo;
Siendo siempre su frase acostumbrada:
“Psel cosas de la edad: *Eso no es nada.*”

Tantas veces soltó la frasecilla,
Que la aprendió á decir una Cotorra;
Aplicando tambien la taravilla,
Que, apenas siente la informal camorra
Que suscitan los chicos, la taimada
Entona con afán: *Eso no es nada.*

Mas los niños se hicieron zagalones,
Y á su padre devoran á pesares.
Mas cuando el infeliz sus aficciones
Sin consuelo lamenta por millares,
Execrando á su prole malhadada,
La Cotorra repite: *Eso no es nada;*

Ya de un hijo se encarga la justicia
Por yo no sé qué fraude ó qué violencia:
Ya del otro recibe la noticia
De que herido salió de una pendencia;
Y, al maldecir su suerte desastrada,
Cántale la Cotorra: *Eso no es nada.*

Pero al cabo ya es fuerza que se enoje;
Y en sus hijos la cólera desfoga.
Mas uno, el más andaz, al padre coge
Y entre sus manos con furor lo ahoga.
Y, al despedir el ánima angustiada,
La Cotorra le dijo: *Eso no es nada!*

¡Ay Padres, Madres! que en piedad y en orden,
No educais vuestros hijos jindolentes!
Cuando, al fin, en los vicios se desborden,
Serán vuestros verdugos inclementes;
Y caro pagareis la inocentada
De decirles á todo: *Eso no es nada.*

C. F.

NOTICIAS VARIAS.

Gracias al infatigable Monseñor Monard, el catolicismo de las islas Seyceles va en aumento de día en día. Se habia calculado el año pasado en 12.500 el número de católicos; pero un recuento más exacto ha dado la cifra de 14.142. El movimiento de conversion se acentúa más y más, pues este año ha habido 172 conversiones y el anterior 162.

La isla de Praslim, que ha sido siempre considerada como protestante, cuenta ya con 500 católicos para una poblacion de 1000 almas. El año 83 no tenia más que una escuela, á la que apenas asistian 20 alumnos, ahora tiene dos escuelas mixtas para niños de ambos sexos, que cuentan con 80 alumnos.

Para la educacion hay un colegio de los hermanos de María, que en el año 84 contaba 70 alumnos y hoy tiene 220, siendo ya su local insuficiente para tantos educandos. Respecto de la educacion popular, hay en todo el Vicariato 21 escuelas gratuitas, confiadas á las hermanas de San José de Cluny. Cuentan con 1.319 niños de ambos sexos. El Vicariato está dividido en 10 parroquias servidas por 13 capuchinos de la Orden de los Menores. Se cuentan ocho iglesias y nueve capillas.

EL TELOTTROSCOPIO.—Tal es el nombre que se piensa dar á un nuevo aparato que permitirá ver á gran distancia por medio de la electricidad, y que será, con relacion á la vista, lo que el teléfono con relacion al oido. En todas partes del mundo civilizado se trabaja con ahinco en la solucion de ese problema científico que despierta casi tanto interés como el de la navegacion aérea.

Todavía, sin embargo, y á pesar de los grandes progresos recientemente realizados, no se puede decir que ninguno de los dos esté resuelto.

Las propiedades del aparato llamado *Selenicum* habian hecho concebir ciertas esperanzas que despues no se han visto realizadas; el último sistema á que antes aludimos, es invencion de M. Nipkow; está basado en los principios de la telegrafia sincrónica y en los efectos fotoeléctricos de la luz; pero no puede considerarse todavía como una solucion. De todas maneras ya se ha encontrado el nombre en un aparato muy superior á los hasta ahora conocidos, y esto es un poco importante. En los círculos científicos de Europa se tiene el convencimiento firme de que pronto estará resuelto este problema.

Nuestro estimado colega *El Semanario de Tortosa* ha sido denunciado por un suelto que publicó felicitando á D. Carlos de Borbon en la festividad de los Santos Reyes. Hubiera el periódico tortosino dirigido su felicitacion á D. Manuel Ruiz Zorrilla (Cavour I en el mundo masónico) como presidente de la república española en ciernes, y quizás no le habria ocurrido el contratiempo que lamenta y nosotros con él.

Esto creemos, porque banquetes de honor se han dado en la corte para celebrar los días de D. Manuel I, y nada han tenido que sentir sus amigos. Tambien hemos visto reproducido en un periódico de esta capital un artículo publicado por otro, en el cual se dan cien vivas á la República y... nada.

SECCION RELIGIOSA.

28 Jueves.—Stos. Julian, Flaviano y Valero. Santa Margarita.

29 Viernes.—Stos. Francisco de Sales, Constancio, Aquilino y Valero.

30 Sábado.—Stos. Hipólito y Lesmes. Sta. Martina.

31 Domingo IV despues de la Epifania.—Stos. Pedro Nolasco, Julio y Tarsicio.

FEBRERO.

1 Lunes.—Stos. Ignacio, Efren y Cecilio. Sta. Brígida.

2 Martes.—† LA PURIFICACION DE NUESTRA SEÑORA.—Stos. Aproniano y Cornelio. Sta. Feliciana.

3 Miércoles.—Stos. Blás, Laurentino y Nicolás de Longobardo. Sta. Celerina.

Continúa el mes del Sacratísimo Corazon de Jesus, á las cinco de la tarde, en la Iglesia de MM. Carmelitas.

El sábado pueden lucrarse, durante los ejercicios, las indulgencias de la ADORACION REPARATRIZ.

El domingo y martes habrá plática, y en este último día, como terminacion al mes de ejercicios, será la Comunion general á las ocho.

El día de la Purificacion de Nuestra Señora, predicará en la Santa Iglesia Catedral el Sr. Penitenciario.

En este mismo día tendrá Comunion general, á las nueve de la mañana, la Archicofradía de Hijas de María en la Parroquia de la Purísima Concepcion.

Los ejercicios de la tarde serán al toque de Oraciones.

CON PRIVILEGIO.

AGUA DE LEMERY

INSTANTÁNEA,
para teñir de negro ó rubio los cabellos y la barba.
Frasco 8 y 16 rs.
CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES.

Único punto de venta en Badajoz, farmacia y droguería de Camacho, y en las principales farmacias de Francia.

Manera de emplearlo.

Agítese el frasco, despues imprégñese bien una pequeña brochita y frótese con ella los cabellos ó la barba. Una vez seco el pelo se lava perfectamente con jabon frotándose con una tela de lienzo.

Se obtiene el resultado con suma facilidad, despues basta una ó dos aplicaciones por semana á la raíz.

ODOO DE DO PERSONA

DE HERRINGS Y COMP. — PARÍS.

RESTAURADOR DEL CABELLO.

Único usado por el Zar de la Persia, la Reina de Inglaterra, el Sultan de Turquía y las damas elegantes de todos los países.

Hace nacer y crecer el cabello, fortifica la raíz dando á los tubos capilares la fuerza y vigor de la juventud.

Precio: 12 rs. frasco. — Único depósito en Badajoz, Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Rio, 5.

Carpintería de Federico Castilla.

Se construye toda clase de vidrieras y hierro de cristales, con cristales, á precio económico. Calle del Rio, número 8.

LA ECONÓMICA.

CALLE DE SANTO DOMINGO, NÚM. 47.

Colores, Aceites y Barnices.

Pinturas en todos colores preparadas para pintar en botes de un kilo y de dos; además por arrobas, medias y cuarto de arroba, segun nota de la casa.

Barriz alemán para suelos, á 10 reales bote de tres libras.

Cemento Portland, azulejos y mosaicos finos.

Trozos selectos de AA. clásicos, latinos, sagrados y profanos ordenados y anotados por D. Francisco Franco y Lozano y D. Rafael Lama y Leña, catedráticos en los Institutos de Badajoz y Cabra. Hállase de venta la 2.ª edición de esta obra al precio de 7 pesetas ejemplar en la calle de Arco-Aguero núm. 7; y en Cabra, Priego 45.

Mangas Americanas para

regar, trasegar y para bombas de incendios, mangas de goma y de lona de hilo puro, medidas de estaño y de lata del sistema métrico decimal y baños de lluvia.

Todo se halla en el taller de hojalatería de Antonio Acosta, calle de la Sal, 12.

Constructor de órganos.

D. Manuel María Gonzalez, ofrece sus servicios á los señores Curas parrocos y corporaciones que le honren con sus avisos.

Se reconstruyen por antiguos que sean, aumentándoles los teclados, poniéndoles toda clase de registros de lenguas á las fachadas é igual al interior, con una rebaja de precios imposibles, ó sea á mitad de los precios acostumbrados.

Se hacen secretos de nueva invencion, con los cuales el profesor sin mover las manos del teclado, pisando un solo boton hace sonar todos los registros de lenguas que esten á la fachada, ó el que guste á su voluntad, causando un efecto admirable, formando el claro oscuro con tanta perfeccion y facilidad, como se hace en un piano.

Se ponen contras de todos calibres.

Su casa Fregenal, Ruda 9.

GALERIA FOTOGRAFICA

DE

JOSÉ CAÑADA,

CALLE DE LOS PADRES, NÚM. 26.

En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos fotográficos, sean directos ó reproducciones, desde las dimensiones más pequeñas, hasta ampliaciones del tamaño natural.

LA SAGRADA BIBLIA.

Vulgata latina y su traduccion al Español por el Ilmo. Torres Amat, con notas de éste y del Ilmo. Padre Seo Cronologías del P. Fita de la Compañía de Jesús, Comentarios y Vindicias de los autores más recientes, arreglada para LA VERDADERA CIENCIA ESPAÑOLA, bajo los auspicios y aprobacion del excelentísimo é ilustrísimo Sr. Obispo de Barcelona Dr. D. Jaime Catalá y Albosa.

La obra se caicula constará de 8 tomos de 400 páginas, 4.º mayor, al precio de 16 reales tomo. Empezó la publicacion en Enero pasado. Véase el Boletin mensual de la referida Biblioteca (Barcelona, Angeles, 14) y el Cuaderno-Muestra que al objeto se ha repartido á todos los suscritores, corresponsales de dicha casa editorial y á la mayor parte de los periódicos de España.

El corresponsal de dicha casa, en esta Ciudad y Provincia, es D. Antonio Rodriguez y Gonzalez, calle San Juan, núm. 48; á quien podrán dirigirse todos los pedidos y reclamaciones.

LA REJA DE ORO.

TALLER de DORADOR y PINTOR

HERNAN-CORTÉS, NÚMERO 10.

Grandioso surtido en cromos y molduras. No compreis molduras ni cromos sin antes visitar dicha casa.

Se hacen marcos muy baratos.

GORDONERIA Y PASAMANERIA

DE

CÁNDIDO RUFETE É HIJO.

SOLEDAD, 20.—BADAJOZ.

Se fabrican flecos, borlas, agremanes, alzapañes y todo lo concerniente al ramo de tapicería.

Especialidad en adornos para vestidos y abrigos de señoras.

Se hace toda clase de obra de iglesia y artículos para militares.

BAZAR DE ARMAS

Y EFECTOS DE CAZA

DE

ANTONIO COVARSÍ,

SOLEDAD 25.—BADAJOZ.—SOLEDAD 25.

Armas de caza y rewolvers de esmerada construccion. Municion de todas clases. Cartuchos cargados y vacíos de todos calibres.

SE VENDE DINAMITA.

N.º 3 PLAZA DE LA CONSTITUCION . N.º 3

PBRES.

Cirujano Dentista.

Dedicado á la curacion de los padecimientos de la boca durante el espacio de mas de 20 años que se halla establecido en esta Capital, conocido es de todos se mucha ó poca suficiencia.

Hoy tiene el gusto de dirigirse de nuevo á sus favorecedores en particular y al público en general manifestándoles que posee el *Calmante de oro*.

Este benéfico Calmante aplicado una sola vez á la Caries de una muela con desesperado dolor, le mitiga instantáneamente, y repetido una ó mas veces, le hace desaparecer por completo, con este precioso agente, visto los buenos efectos que produce y con los múltiples y repetidos ensayos practicados, me atrevo á decir

No mas extraccion de muelas.

IMPORTANTE. — Para el pago de honorarios en cualquier operacion practicada en la boca, se admite el 20 per 100 en sellos de correos usados por todo su valor.

Los pobres saben ya que se les opera gratis á cualquier hora del día que necesiten de sus servicios.

Las personas que deseen adquirir el Calendario del *Corazon de Jesus* pueden dirigirse al Director del Apostolado, ó al Sr. D. Antonio Rodriguez y Gonzalez, calle de San Juan, número 48.

LA ALIANZA

Obrador de encuadernaciones situado calle de Hernan-Cortés, número 19, se ha trasladado al 23 de la misma calle.

La Inquisicion.

Observaciones críticas acerca de este Tribunal publicadas en EL AVISADOR DE BADAJOZ. Véndese á dos rs. en la Administracion de este periódico.

ALMACEN DE PIANOS
Órganos é instrumentos para orquestas de cuerda y bandas militares

DE
Antonio Covarsí
SOLEDAD, 25.—BADAJOZ.—SOLEDAD, 25.

Especialidad en pianos españoles y franceses garantizados.

Antonio Covarsí, agente internacional de aduanas. — Despachos de mercancías de Portugal. — Agente de vapores para América.

ACADEMIA ORTEGA

POZO, 10.—BADAJOZ.

Preparacion para carreras especiales, civiles y militares dirigida por

DON LEOPOLDO ORTEGA Y DELGADO,
Comandante de Infantería.

Se admiten internos.

TALLER DE DORADOR

DE

JUAN GOMEZ.

CALLE DE SANTA ANA, N.º 7.
BADAJOZ.

Se hacen toda clase de molduras doradas y de imitación, galerías, óbalos, espejos de todas dimensiones, cuadros de esquina redonda y portiers

Se restauran imágenes y se hacen atriles, candeleros y todo lo perteneciente á iglesias. Cerrado los días festivos.

Casimiro Gonzalez,

AGENTE GENERAL DE NEGOCIOS.
5, SAN BLÁS, 5.—BADAJOZ.

Representaciones de Ayuntamientos y de particulares.

Consultas sobre procedimientos administrativos.

Confeccion de trabajos estadísticos.

Asuntos eclesiásticos.

LIBROS Y PAPEL.

GRAN TALLER DE ENCUADERNACIONES
de todas clases.

PRONTITUD, ESmero Y ECONOMIA.

CENTRO DE SUSCRICIONES

DE

Pedro Gonzalez Neira.

Se hacen membretes,

tarjetas de visita y participaciones.

15, SOLEDAD 15,
BADAJOZ.

Fernando y Alfredo Villanueva, fundidores de campanas, ofrecen sus servicios á los Sres. Curas de esta Diócesis en la ciudad de Trujillo, donde tienen su establecimiento.

VENTA.

Se venden las casas Vasco-Nuñez 15 y la del Rio 53. En la administracion de este periódico darán razon.

La fabrica y pnesto de jabon duro que estaba en la calle de Arjona hoy de San Lorenzo, se traslada á la calle de Chapin núm. 12

Imp. de E. Orduña.—Badajoz.